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《铁齿铜牙纪晓岚4》杀青
本报记者北京探班四大主演

娱乐·综艺 编辑、组版/段书强
E —mail:yulexinwen@dzwww . com

2009年2月5日
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电视连续剧《铁齿铜牙纪
晓岚4》日前在京杀青，这是时
隔多年后“铁三角”张国立、张
铁林、王刚的再度聚首，“杜小
月”袁立也终于在错过第三部
之后回归，而杨千女华、刘仪伟
的加盟，更为该剧增添了更多
的新意和看点。该剧杀青之
际，本报记者专程前往北京怀
柔影视基地片场探班，并采访
到了张国立、王刚、袁立、杨千
女华四位主演。
“带头大哥”张国立表示，

他们很希望“纪晓岚4”能够超
越前三部，但这也让他们觉得
压力有点大，“今年，在各个电
视台和购片方的‘怂恿’下，又
重新拍摄‘纪晓岚’，我们心里
忐忑不安。希望‘纪晓岚4’能
续写收视神话，为观众带来更
多的欢乐。”另据记者了解，济
南电视台有意购买此剧，这部
戏经过后期加工后，有望在今
年上半年与泉城观众见面。

张国立：“纪晓岚4”

是无休止的猫鼠大战

记者在片场看到，第四次
出演纪晓岚的张国立，无论走
到哪里还是丢不下他的道
具——— 御赐金烟袋，当然，无
论是在“纪府”还是“和府”拍
戏，只要他和王刚饰演的死对
头和珅一碰面，两个人准能掐
起来。“我们俩之间就是猫鼠
大战，一个永远在抓，一个永
远在躲，而乾隆爷永远是在两
者之间‘打太极’”，张国立开
玩笑说，“当然，我也不可能把
和珅给整死，那显然不符合历
史事实。”

据张国立透露，为了在
“纪晓岚4”中向观众呈现纪晓
岚与和珅间明争暗斗的智慧
与幽默，两个人戏中还互换了
一回“官邸”，和珅到了纪府，
纪晓岚去了和府，这期间当然
闹出了不少精彩的故事。“既
要维系前三部的人物设置，又
要制造新的戏剧冲突，这着实
难为了我的老搭档们和另外
几位编剧”，张国立表示，“拍
摄‘纪晓岚 4’虽然是众望所
归，但我们压力很大，如履薄
冰，高处不胜寒。观众期望高、
要求高，我们就要付出更多的
努力。”

王刚：市场推着我

去演和珅

平常看王刚在电视上主
持节目没觉得他有什么特别，
一旦他穿上清朝大员的官服，
那就不是王刚了，别忘了他还
有一个名字——— 和珅。这次在
“纪晓岚4”剧组探班，记者有
幸看到了一场和珅带兵去纪
府“抄家”的戏，王刚一出场，
趾高气昂的和珅味就出来了，
他指挥手下一通乱搜乱砸，瞬
间就毁掉了纪晓岚辛苦攒下
来的几件宝贝。而让记者没有
想到的是，闭着眼都能把和珅
演好的王刚居然还有“笑场”
的时候。有一条，拍的时候他
太想发力，结果台词背岔了，
走到“纪晓岚”跟前突然哈哈
大笑，搭戏的张国立也很无
奈，“毁了我的古董就把你乐
成这样，和珅你太坏了！”

王刚则很享受这种拍戏
间隙的乐趣，他对记者说，“这
次拍‘纪晓岚4’，我更看重的
是我和国立、铁林之间的缘
分，我们在一起的时间已经不
止九年了，一起走过了人生中

最珍贵的时光，太难得了。”而
谈及和珅这个人物时，王刚笑
说自己再次食言了，“其实我
已经多次食言了，每次都捶胸
顿足地说再也不演和珅了！掏
心窝说，我实在不想演，但是
没办法，市场推着我还要演。
在这种被动中，我还要争取主
动，再不愿意也要把它拍好。”
王刚向记者坦言，虽说几个老
朋友聚到一起很高兴，但观众
对续集的期望值和演员的演
技要求更高，“演和珅突破很
难，肩头的担子更重。”

袁立：纪晓岚仍是

“剃头挑子——— 一头热”

在“纪晓岚”第三部中隐
退的袁立饰演的杜小月，这次
应观众要求又重新归来，因为
她是“铁三角”不可缺少的搭
档，是“第四角”。据记者了解，
在第四部中，她的泼辣聪慧贯
穿始终，纪晓岚对杜小月的感
情有所升温，但仍然是“剃头
挑子——— 一头热”。袁立对记
者说，她对杜小月这个角色的
感情还是很深的，“就是我现
在走到大街上，还是有很多人

管我叫杜小月，这么多年了，
大家依然喜爱这个角色。所以
这次回来再演杜小月，又和他
们三位老朋友重新聚在一起，
我挺开心的。”

杨千女华：我演打女

其实很无奈

值得一提的是，“纪晓岚
4”中，除了经典人物全部回归
外，本剧新增的其他女性角色
也颇具看点。其中，香港艺人
杨千女华就在戏中饰演一位武
功高强、倾慕纪晓岚的侠女，
可以想象，“大笑姑婆”加上
“打女”形象，杨千女华将为本剧
增添不少轻松活泼的元素。不
过，在片场记者发现，杨女侠
的武术功底还很有限，一场和
打手们混战的武戏NG了多次
才通过，这让杨千女华都有些
不好意思。她向记者表示不
知道为什么电视剧制作人都
喜欢让她演打戏，“或许我性
格太像男孩子，之前演的
《武十郎》也是以打女的身
份出现。”
（图为拍摄现场照片。）

文/片 本报记者 杨新会
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退休老教师 绝活儿献乡里
牛年春节，夏津县城一片喜气洋洋。在熙熙攘攘

的银都广场前，每天都有游人围着一位老人看他写
字作画。惟妙惟肖的花鸟字，变幻无穷的艺术签名，
让求取字画者笑逐颜开，让围观者啧啧称奇。

这位老人就是64岁的夏津县南城镇中学退休
教师付宝兴。付老师年轻时便师从民间老艺人学习
中堂绘制技艺，由此打下了深厚的中国画和书法功
底。在三十多年的教学生涯中，他以简笔画辅助教学
在当地闻名遐迩，曾多次获得省、市、县各种奖励。退
休后，他又发挥余热，收集、整理了大量中国花鸟字
(又称“民间字画”)作品，同时钻研艺术签名设计的
创作技法，成为民俗文化的发掘和传播者，还带出了
十余名弟子。

多年来，付老师创作中国花鸟字作品已有一万
多幅，活灵活现的花、鸟、虫、鱼以及十二生肖表现手
法都比传统的花鸟作品有很大提高，成为当地群众
收藏的对象。其设计的艺术签名也已近万个，风格自
成一派，既龙飞凤舞、千姿百态，又构图如画、易辨难
忘，更受到时尚人群的喜爱。 (南成轩)

2月14日，山东省体育馆将
举办郭德纲——— 德云社济南相
声专场，昨日，郭德纲和老搭档
于谦来济预热。郭德纲对济南的
相声市场评价很高，他说，“山东
人懂相声，济南是个‘相声窝
子’，观众很内行，懂得欣赏！”

“赵本山的班不好接”

郭德纲的相声牛气十足，
不过眼下还有一个人同样炙手
可热，在演出市场中到了和老
郭叫板的地步。央视牛年春晚
过后，小沈阳继赵本山之后成
了新任春晚“人气王”，据记者
了解，他眼下身价暴增，出场费
从每场500元一跃涨到了10万
元，比郭德纲还高。对此，郭德
纲反应倒很平静，“我和他同台
演出过，二人转的东西的确很
棒，有真功夫。当然了，个人过
好自己的日子比什么都好，没
必要羡慕别人，我说好自己的
相声比什么都好。”

说到央视春晚，几次与之
擦肩而过的郭德纲也表示没有
什么遗憾，“我们的相声最适合
剧场演出，晚会不太适合。即便
上不了也没什么遗憾，虽然我
们从来没上过春晚，但观众对
我们也比较认可，上春晚是一
件好事，但是它不代表所有的
东西。”有人曾断言，赵本山如
果“退休”，春晚就要靠郭德纲
“接班”，对此，郭德纲连连摆
手，“毕竟小品和相声不同，这
个班不是好接的。”

“我没有不务正业”

除了说相声，郭德纲出名这
两年还在荧屏上频频露脸，什么
主持人啊、演员啊……说起自己
的多重身份，郭德纲解释：“没有
做这些个‘不务正业’的工作，我
们的相声就到不了今天。这么多
年来，我既做主持人又演电视
剧，而且是和说相声同时进行。”
郭德纲认为，这些工作并没有耽

误他去说相声，反而有很多启发
和帮助，“当年剧场里不挣钱，我
们这帮人为了活下去，必须干点
儿别的，离相声最近的就是影视
圈。而且多涉猎其他领域并没有
什么不好，我觉得自己做演员、
做主持人、做导演、做编剧，这一
切都没耽误我说相声。”

进入2009年之后，郭德纲
还向记者宣布了他在这一年的
工作计划，除了说相声、开新剧
场、收徒弟外，他还要“不务正
业”一回，不仅要开学校，还要开
专属的品牌服装店。“2009年是
我从艺20周年，就是不算学艺
期间，从正式做专业开始是第
20个年头，这20年来尝遍了心
酸苦辣，走过了很多坎坷，20个
年头上想有一个总结，而且在
这一年我们有很多要做的事
情。总而言之，今年这一年会是
很勤奋的一年，也是很劳累的
一年，但会是更高兴的一年。”

本报记者 杨新会

情人节即将来济举办相声专场

郭德纲：赵本山的班不好接

本报讯(记者 秦娟)
2009年山东省公务员考
试报名在即，为了让广大
考生提前了解公务员考试
的内容和要求，济南市图
书馆将于 2月 7日 (本周
六)下午举办山东省公务
员《申论》考试免费讲座。

据悉，该讲座将于本
周六下午2点半在济南市
图书馆六楼报告厅举行，
届时将聘请济南大学文学
院夏秀教授主讲。

济南市图书馆

将举办免费讲座

2月 1日，《百家讲坛》播出《钱文忠解读
〈三字经〉》第六集，至此，春节期间连续6天的
播出也到了尾声，但直到昨天，记者仍能在百家讲
坛官方网站上看到网友询问第七集节目的播出时
间，按照该节目制片人万卫的话来说，“这回的密
谋成功了”。同时记者还发现，《百家讲坛》联手
钱文忠开讲《三字经》“密谋巨变”取得成功的同
时，也遭受到一些质疑，热心的观众还挑起了钱老
师讲授时的小错误。但是不可否认，随着《百家讲
坛》开讲《三字经》这本经典蒙学读物，全社会也
掀起一场大众热议蒙学的热潮。

节目主要讲述小孩子教育问题

自从《百家讲坛》被爆出收视率降低的传闻之
后，大年初二起连续六天《钱文忠解读〈三字
经〉》的播出计划则被不少媒体称作是一场关于巨
变的“密谋”。由于春节期间《三字经》的节目主
要讲述的还是小孩子教育问题，因此以家长和学生
为主的家庭成员也成了该栏目的主要收视群体，
《钱文忠解读〈三字经〉》第六集播出结束后，记
者也从百家讲坛的官方网站上看到，仍旧有大批网
友咨询剩下集数的播出计划，“怎么今天没有了呢？
第七集什么时候才播啊？”更有网友因为春节期间外
出旅游而错过节目播出，建议官方网站提供《三字
经》视频下载服务。这些热心观众们的行为再次粉碎
了《百家讲坛》濒临“死亡”的传闻。正如《百家讲
坛》制片人万卫所说，“这回的密谋成功了。”

钱文忠再掀重读蒙学热

钱文忠的魅力还远不止如此，自从解读《三字
经》播出之后，不少眼尖耳聪的观众也开始细挑钱
老师讲授时的“错误”，仅仅前三讲的播出，就引
来争议无数：记者调查后发现，产生的质疑主要集
中在两方面，一个是钱老师讲课时的发音口误。”
百度贴吧里类似的挑错热帖几天来人气居高不下。
另一个是针对其中涉及的成语典故的质疑，比如对
于传统“五行”概念的探讨，比如对成语“才高八
斗”的误解，“谢灵运自称一斗半？是一斗吧。”
诸如此类的讨论随处可见。

据了解，除了对钱老师的讲授“挑错”之外，
不少观众更是在收看了《百家讲坛》之后，开始重
读《三字经》的原文，更有观众因为重读《三字
经》之后，引发了对其产生年代(宋朝)的争议，
“既然钱老师讲这是宋朝时的启蒙读物，那为什么
原文里会有很多发生在宋朝之后的历史呢？”有观
众这样发帖咨询。

面对种种争议，钱文忠教授则早在节目播出前
接受记者采访时就说，“批评是好事，批评越多才
能让《百家讲坛》越做越精确。”

随着钱文忠讲述《三字经》成为牛年春节热议
的话题，其同名图书《钱文忠解读〈三字经〉》也
引起了不少观众的关注；与此同时，出版社于春节
前夕开展的“征集草根解读《三字经》”活动，希
望观众通过自己对《三字经》的理解与钱文忠进行
对决；在真正搭建起大众与学者之间有效沟通平台
的同时，更能帮助《百家讲坛》一贯被赋予的“一
家之言”。

据悉，《钱文忠解读〈三字经〉》将于本月28日上
市，正式与广大读者见面。 本报记者 秦娟

《钱文忠解读〈三字经〉》
月底上市

郭德纲（左）和老搭档
于谦来济预热。


